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◎新华社记者 王镜宇 韦骅

在刚刚落幕的中国大学生篮球联赛和
中国高中篮球联赛中，清华大学男篮和清华
附中男、女篮先后问鼎。在近些年国内体教
融合特别是校园培养高水平运动员的实践
中，“清华模式”一直以“高效”和“高产”而引
人注目。记者在采访调研中发现，“清华模
式”的成功经验是始终强调体育的“育人”功
能，坚持普及和提高并重，面向广大学生发
挥体育“增强体质、健全人格”的作用，在高
水平运动员培养中走的是“精兵路线”，根据
学校实际集中发展有传统的优势项目。

普惠体育助学生
“为祖国健康工作50年”

2018年9月召开的全国教育大会号召
“要树立健康第一的教育理念，开齐开足体
育课，帮助学生在体育锻炼中享受乐趣、增
强体质、健全人格、锤炼意志”。巧合的是，清
华大学在多年的实践中一直秉承着类似的
体育教育理念。

清华大学体育部主任刘波表示，清华
高度重视体育工作，始终把体育作为人才
培养的重要组成部分。从蒋南翔校长提出
的“为祖国健康工作五十年”到新时期“育
人至上，体魄与人格并重”，这些传统既是
学校宝贵的精神财富，也是体育教育的重
要内容。

据刘波介绍，在清华大学，本科 4 个年
级都要上体育课，大一新生班级在体育助
教（由具有体育特长或爱好体育的研究生
担任）的带领下集体锻炼。如果体育课不
及格，学生不得毕业，自 2017 年又增加了
不学会游泳不得毕业的要求。为了提高体
育教学效果，清华大学体育部努力增加体
育课程门类，已开设田径、球类、游泳、武
术、跆拳道、艺术体操、击剑、射击等 50 余
门课程。射击就是清华最热门的体育选修
课之一，很多学生毕业的时候还没选上，
深以为憾。

与射击、田径和篮球这些高水平运动队
相比，更让清华体育人自豪的是清华群体活
动的开展。多年以来，清华学生群体活动已
经形成以“马约翰杯”为龙头、以体育竞赛为
主线，校运会、新生运动会、研究生运动会、
各类校园长跑活动和北京马拉松为载体的

竞赛体系。学生群体竞赛从每年的9月份开
始，到次年4月份结束，覆盖全体学生，包括
40余个竞赛项目，竞赛活动1000余场，4万
多人次参加。

在每年新学期到来之际，清华大学还通
过集体组织“第一堂体育课”的方式，在约
3800 名本科新生中弘扬“无体育，不清华”
的体育传统与体育精神。针对当前青少年面
临严峻的体质健康问题的现状，刘波希望同
学们能够树立“三个一”的“小目标”——即
学会一个运动项目、参加一个体育协会、每
学期至少参加一次体育竞赛。

清华大学一直认为，群众体育的开展是
基础。如果只有高水平运动队和运动员，没
有普通学生的参与，不可能形成体育文化。
正因如此，清华大学更加重视群众体育，在
体育社团的建设方面加大了力度，通过体育
特长的发展和体育的独特魅力让学生具备
全面的素质。

培养高水平运动员
走“精兵路线”

在高水平运动队建设方面，清华大学是
目前国内最成功的高校之一。在教育部公布
的2020年可举办高水平运动队的高校中，清
华大学也是招生项目最多的高校之一，可招
收田径、篮球、射击、足球、排球、游泳、健美
操、击剑8个项目的高水平运动员。

不过，对于这 8 个项目，清华大学并非

平均用力。田径、射击和篮球是目前清华大
学高水平运动队的A类项目，在这几个项目
中招生降分幅度最大，培养高水平运动员的
目标更加明确。像足球、排球等则属于B类
项目，对考生高考成绩的要求更高，其发展
策略更多在于带动相关项目在校园的普及
和开展。

刘波告诉记者，就培养高水平运动员而
言，清华大学在射击和田径项目上最为成
功。跳水也曾取得过不错的成绩，后来因为
种种原因没有继续下去。

与国家体育总局射击射箭运动管理
中心合作、由张秋萍担任主教练的清华射
击队培养出了刘天佑、曹逸飞、李佩璟等
国家队选手，在世界大赛中摘金夺银。在
田径项目上，清华大学凭借以李庆为代表
的高水平教练团队持续发力，近年来培养
出王宇、胡凯等国内一流选手。自 2005 年
以来，每届全运会均有由清华大学培养的
选手夺得射击或田径项目的金牌。最近几
年，清华大学加大了对篮球项目的投入，
球队水平迅速提高，男女篮分别夺得两次
CUBA 联赛冠军，女篮获得两次大学生三
对三篮球世界杯冠军。从清华大学毕业的
曾令旭入选了 CBA 全明星阵容，还曾进入
国家集训队。

刘波表示，自主培养高水平学生运动员
这条路总体而言比较艰难。首先，目前社会
和高校还没有把培养高水平运动员当作学
校发展的重要任务之一，对于究竟应该投入

多少教育资源和资金在这上面有不同的认
知。其次，高水平教练和场地、后勤保障等与
训练、竞赛有关的资源还集中在体育系统，
即使像清华大学这样的一些重点高校，在体
育资源方面有了一定的基础，但在训练条
件、经费、营养、运动康复等方面还有很多不
足。因此，只能选择少数项目重点发展，不太
可能大面积铺开。

体教并重育人为先

在清华大学体教融合和培养高水平运动
员的实践中，始终坚持体教并重、育人为先，坚
持对学生运动员学业方面的较高要求。

以清华篮球队为例，队员坚持半天训
练、半天上课。清华男篮每年有 5 个高水平
运动员招生名额，但一般只会用掉 4 个，其
中两个是单招（高考达到180分即可），一个
需要达到二本线65%，另一个的高考成绩标
准是二本线。

清华的足球队和排球队等 B 类项目对
于入学成绩的要求更高，都需要达到一本线
降 20 分。这些学生运动员在入学之后分散
在各院系学习，在学业的要求上与普通清华
学生是一样的。

刘波表示，如果用更低的分数标准招
生，清华大学在招收高水平运动员入学时会
有更大的生源优势，能够招到更多体育天赋
和技能更好的孩子。但是，为了坚持自主培
养、体教并重的理念，也为了保证这些学生
能够比较顺利地完成学业，清华大学在“入
口”这块把关比较严格，没有为了片面追求
成绩盲目扩大规模。最近几年，清华大学加
大了对于篮球和足球这些集体球类项目的
投入力度，但是发展高水平运动队的总体思
路并未改变。

刘波说，从清华大学近些年的实践来
看，高水平运动队的发展能够起到营造校园
体育氛围、带动广大学生参与体育运动、促
进身心健康、全面发展的作用。从培养高水
平运动员的角度，田径、射击等项目取得了
一些成绩，但也不能太乐观。从长远来看，体
教融合是大的趋势。以前训练和教育分离的
方式，现在家长普遍不太接受，竞技体育和
教育应该更好地融合起来。然而，目前包括
传统体校在内的专业体制仍然是输送高水
平竞技人才的主要渠道，高校还只能起到一
部分补充作用，体教要想真正融合还有很长
的路要走。

体教并重育人为先
——管窥体教融合的“清华模式”

全民健身。新华社 发

公章“德格县人民政府驻成都办事服务中心”
编号为5133305015094遗失作废。

德格县人民政府驻成都办事服务中心
康定市大桐小吃店在康定市国家税务局领取

的 增 值 税 普 通 发 票 ，发 票 号 为 ：10641401—
10641407遗失作废。

康定市大桐小吃店

遗失启事

白衬衫、百褶裙，伴着
“网红”舞曲，10 多名老年
人跳起了流行舞步……近
日，一个自称“百岁天团”的
老年舞蹈队把跳舞视频分
享到社交网络平台，吸引了
众多“粉丝”。他们是广西梧
州市万秀区文化馆的一支
老年业余文艺团队。

63岁的退休职工高木
娇是这个老年舞蹈队队长，
20 多年前，还没退休的她
自学国标舞，参加过梧州市
多项业余比赛。退休之后，
她和一些朋友组成老年舞
蹈队，在广场、河堤、公园等
地练习舞蹈，锻炼身体。

“以前哪里有空地我
们就到哪里练习，没有固
定的活动场所，主要目的
是锻炼身体，大家积极性
很高。”高木娇说。

近年来，随着国家对
全民健身投入不断加大，
高木娇的老年舞蹈队在软
件和硬件上都得到相关部
门大力支持。除利用户外
场地开展活动，他们还可
以免费到万秀区文化馆排
练。文化馆的专业老师和
志愿者定期对他们进行辅
导，并组织他们参加各类
文艺演出。

66岁的张文燕也是团
队的一员。每周一上午，她
都会和同伴们来到万秀区

文化馆练习民族舞。虽然
队员们年纪不小，但在专
业老师的指导下，仍然能
做出各种技巧动作。“文化
馆室内排练场地通风敞
亮，不受天气影响，就算下
雨，我们也不用担心没地
方活动。”张文燕说。

有了固定排练场所和
指导老师，老人们开始尝
试拍摄跳舞视频，分享到
社交网络平台上。身穿校
服的爷爷奶奶们伴随着流
行歌曲跳舞的多个视频一
经推出，就吸引了众多网
民关注。短短 2 个月，他们
开设的账号点赞数量就超
过10万次，这些老人也成
了“网红”。

万秀区文化馆馆长陶
灿介绍，文化馆有10个中
老年业余文艺团队，成员
近 260 人。文化馆为他们
提供固定训练场所和专业
指导，使排练的节目质量
得到保证。在梧州市组织
的各类文艺演出中，都活
跃着这些老人的身影。

“现在我们生活水平
提高了，吃穿住都不愁，每
个人都有养老和医疗保
险，跳舞健身活动也得到
家人支持，希望我们可以
越 活 越 年 轻 ，越 跳 越 漂
亮。”高木娇说。

据新华社

老年“网红”
跳出青春气息


